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РОЖДЕСТВЕНСКАЯ ПЕСНЬ АНГЕЛОВ 

Пастухи пасли свои стада спокойной, тихой ночью, как обычно борясь со сном. Внезапно яркая 

вспышка озарила небо, и полночь превратилась в полдень. Слава Господа объяла и встревожила их. В 

центре они увидели сияющего духа, образ, который им никогда прежде не доводилось видеть, но о 

котором они слышали из рассказов отцов и читали в пророческих книгах. Поэтому они узнали в нем 

ангела. Это был необычный посланник неба, это был "Ангел Господень", избранный ангел присутствия, 

который был удостоен чести ближе всего находиться к небесному величию и выполнять самые великие 

поручения вечного трона. "Вдруг предстал им Ангел Господень". И как только это произошло – то 

мучительный страх объял их. С давних пор человек боялся Бога, поэтому, когда Бог прислал Своих 

слуг с радостной вестью, люди так испугались, словно им явился ангел смерти с поднятым мечом. 
Молчание ночи и ее страшный мрак не вызывали испуга у пастухов, но радостные небесные глашатаи 

вселили в их сердце жуткий страх. В Писании содержится немало примеров того, как даже выдающиеся 

люди трепетали и испытывали ужас, когда удостаивались особого явления Бога. Страх перед Богом был 

настолько распространен, что он родил суеверие, которое повсеместно считалось истиной. Люди верили, 

что любое сверхъестественное событие в их жизни было знаком близкой смерти. "Верно, мы умрем, ибо 

видели мы Бога", - к такому выводу приходил не один только Маной (отец библейского силача Самсона), 

но почти все люди его времени. И действительно, было мало людей, подобных жене Маноя, которая 

рассуждала иначе: "...если бы Господь хотел умертвить нас, то не принял бы от рук наших всесожжения 

и хлебного приношения, и не показал бы нам всего того...". Все люди, образованные и неграмотные, 

плохие и хорошие, были твердо убеждены, что явлению Бога надо не столько радоваться, сколько 

ужасаться. Они бы в ужасе пали ниц, и если бы не услышали голос: "...не бойтесь", то умерли бы от 

страха. Но голос нежно, словно звенящий колокольчик, продолжил: "...я возвещаю вам великую радость, 

которая будет всем людям: ибо ныне родился вам в городе Давидовом Спаситель, Который есть Христос 

Господь...". Страх прошел.  

Ангелы провозгласили добрую весть о приходе воплотившегося Бога, и первая же нота их песни 

обещала удивительные благословения для всех, кто примет Христа. Ангел сказал: "Не бойтесь", словно 

времена страха прошли и наступили дни надежды и радости. "Не бойтесь". Эти слова были сказаны не 

только для трепетавших пастухов, они были предназначены и для вас, и для меня, для всех народов, 

которых достигнет Благая весть. "Не бойтесь". Пусть Бог не будет для вас источником рабского страха! 

Не стойте больше вдалеке от Него! Слово стало плотью. Бог спустился, чтобы быть среди людей, чтобы 

больше не было преграды, зияющей пропасти между Богом и человеком. 

Это была первая рождественская песнь: "Слава в вышних Богу, и на земле мир, в 

человеках благоволение!" (Лук. 2:14)  

Ангелы не завидовали людям. Когда Бог принял не образ ангелов, а образ тленного человека, они 

не стали роптать, а сердечно возрадовались, когда увидели Бога в теле младенца. Спустившись с небес, 

они пришли к бедным пастухам и сообщили им радостную весть. Пожалуй, они исполнили бы свою 

песнь с такой же радостью и перед римским императором, если бы Господь послал их к нему. Но они 

были посланы к пастухам, и это ничуть не оскорбило их. Люди, одержимые гордостью, считают 

достойным занятием проповедовать королям и вельможам, но боятся уронить свое пресловутое 

достоинство, проповедуя простым людям. Ангелы ведут себя иначе. Мы знаем, что они с готовностью 

взмахнули крыльями и радостно поспешили со своих превознесенных и сияющих мест к пастухам, чтобы 

сообщить о чудесном воплощении Бога. И заметьте, как прекрасно они постарались это сделать! Радость 

и восхищение были в их известии, так как они сами при этом не были равнодушными вестниками. 

Ангелы пели: "Слава в вышних Богу, и на земле мир, в человеках благоволение!" Наверное, в их глазах 

был восторг, сердца горели любовью, а грудь, переполняла радость, ведь добрая весть для людей была 

доброй вестью и для ангелов. Истинно так! Ибо сердце, наполненное сочувствием, превращает добрые 

вести для других, в добрые вести для себя.  

Предлагаю вам обратиться сейчас не к самим ангелам, а к их песне. Их песня была краткой, но 

она выражала самую великую и самую благословенную истину столь лаконично, что для понимающего 

человека их слова были больше, чем мог перенести разум, настолько они были полны смысла. Что же 

несло в себе это послание ангелов к людям?   

Итак, сначала НАЗИДАНИЕ. Ангелы пели о том, что люди способны были понять, о том, что 

людям стоило понять, о том, что может изменить людей к лучшему, если, конечно, люди поймут это. 
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Ангелы пели об Иисусе, который родился в яслях на соломе в хлеву. Мы всегда должны помнить, что их 

песнь создана на основании этого факта. Они пели о Христе и о спасении, которое Он принес людям. И 

об этом спасении они сказали следующее: "Спасение принесет славу Богу, оно даст мир людям, и оно 

является знаком благосклонности Бога к человечеству".  

Во-первых, они оповестили, что это спасение прославляет Бога. Ангелы были свидетелями 

многих величественных моментов в истории вселенной, и они пели в многочисленных хорах во славу 

всемогущего Творца. Они были свидетелями творения "при общем ликовании утренних звезд, когда все 

сыны Божьи восклицали от радости" (Иов. 38:7). Они видели, как планеты по велению Сущего обретали 

форму и начинали свой путь в бесконечном пространстве. Нет сомнений, они часто восклицали: 

"...благословение и слава, и премудрость и благодарение, и честь и сила и крепость Богу нашему во веки 

веков!" (Откр. 7:12), - провозглашая Его славу в творении. Я также не сомневаюсь, что со временем их 

песни приобретали все большую силу. Но когда они увидели Бога, сошедшего с небес, принявшего образ 

младенца, они стали петь еще торжественней; и, достигнув предела красоты ангельской музыки, они 

взяли самую славную ноту и запели: "Слава в вышних Богу", ибо они чувствовали, что большую 

благость Бог проявить не мог. Так они исполнили высочайшую хвалу Богу за Его высочайшее деяние.  

В Библии говорится о том, что среди ангелов есть иерархия, они отличаются могуществом и 

достоинством. Значит можно предположить, что когда ангелы, находящиеся на окраинах небесного 

мира, с небес увидели новорожденного младенца, они послали эту новость обратно, туда, откуда впервые 

пришло это чудо. Послание передавалось от ангела к ангелу, и, наконец, ангелы, находившиеся ближе 

всего к Богу, те четыре постоянно смотрящие херувима подхватили песнь и, собирая голоса всех низших 

ангелов, завершили пение своим торжественным возгласом о славе Божьей. И тогда все воинство ангелов 

воскликнуло: "Высшие ангелы славят Тебя" - "Слава в вышних Богу...". Нам очень трудно представить 

себе величие той песни! И если ангелы при сотворении мира пели, то, конечно, когда они увидели 

Иисуса Христа, Искупителя людей, рожденным от девы Марии, их "Аллилуйя" звучала полнее, сильнее 

и величественнее, чем прежде: "Слава в вышних Богу...".  

Итак, в чем выражается назидание в ангельской песне? Прежде всего в том, что спасение есть 

высшая слава Бога. Бог прославляется в Своем творении, мы видим Его славу в природе. Но пик Его 

славы отражен в том, что Он сделал для людей, придя в этот мир и приняв плоть человека. Какая 

мудрость здесь! Бог становится человеком, чтобы быть справедливым Богом, но все же оправдывающим 

грешного человека. Какая любовь явлена нам, через воплощение Иисуса. Сколько обетований 

исполнилось в этот день! Сколько торжественных обязательств Бог взял на Себя! Слава Бога начертана 

на вселенной, но полнее всего - здесь, в Том, Кто был Сыном Человеческим, и одновременно Сыном 

Божьим.  

Из сказанного следует, что спасение прославляет Бога, прославляет Его в наивысшей мере и 

побуждает наивысшие создания прославлять своего Создателя.  

Исполнив эту строфу, ангелы воспели то, о чем никогда не пели прежде. "Слава в вышних 

Богу..." - это старая-старая песня; ее ангелы пели еще до создания мира. Но после воплощения Иисуса на 

земле они перед Божьим престолом пели новую песнь, добавив новую строфу: "...и на земле мир". В 

Эдемском саду они ее не пели. Там был мир, но это было абсолютно естественно, и в этом не было 

ничего удивительного. Тогда они пели о славе Божьей - в то время это было важнее. Но человек пал, и с 

того дня, когда херувим огненным мечом выгнал людей из сада, на земле не было мира, кроме как в 

сердце верующих, которые почерпнули его из источника жизни, воплощенном во Христе. Войны 

бушевали во всех концах земли. Война шла не только под открытым небом, но и внутри человека. Земля 

не знала мира со дня падения Адама. Но теперь, когда явился новорожденный Царь, пришел мир. 

Пещера превратилась в место, где прекратилась война между человеком и его совестью, между 

человеком и его Богом. Евангелие - это мир для человека. Где еще можно отыскать мир, как не во 

Христе? Это мир Божий, он превосходит всякое разумение человеческое, он хранит наши сердца и наш 

разум через Господа Иисуса Христа. Это святой мир между прощенной душой и Богом, простившим ее, 

между грешником и его судьей. Именно о нем пели ангелы: "... и на земле мир...".  

Ангелы закончили свою песнь очень мудро: "...в человеках благоволение!" Философы говорят, 

что Бог добр к людям, но я не знаю ни одного человека, который бы нашел необходимое утешение в 

утверждениях философов. Мудрые люди, любуясь природой, делают вывод, что Бог добр к людям, иначе 

природа не была бы так хорошо устроена для человека. Но я не слышал ни об одном человеке, который 
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бы надеялся обрести мир для своей души на основании этого. Однако, я не только слышал, но я знаю 

тысячи людей, которые абсолютно уверены, что Бог добр к людям. И если вы спросите их, на чем 

основана их уверенность, то они с готовностью ответят вам, что Бог добр к людям, потому что Он отдал 

Своего Сына. И нет лучшего свидетельства благосклонности Творца к Своему творению, чем то, что Он 

отдал Своего единородного и возлюбленного Сына на смерть. Первая строфа прославляет Бога, вторая 

возвещает мир, но третья согревает мое сердце больше всего.  

Вы знаете, что такое благоволение? Бог добр к людям, поэтому и сказал: "...не хочу смерти 

грешника, но чтобы грешник обратился от пути своего и жив был" (Иез. 33:11). И если ты спросишь: 

"Господи, как я могу знать, что ты добр ко мне?", Он, указав на пещеру, ответит: "Грешник, если бы Я не 

был добр к тебе, разве расстался бы Я с Моим Сыном? Если бы Я не был добр к человечеству, разве Я 

послал бы Своего Сына стать одним из вас, чтобы Он искупил вас от смерти?" Вы, кто сомневается в 

любви Создателя, вспомните хор ангелов, их небесную славу, и пусть ваши сомнения исчезнут в звуках 

неземной мелодии. Бог благоволит к людям, Он готов простить их, Он готов очистить их от 

преступлений, беззакония и греха. А если сатана скажет: "Хотя Бог и добр, Он все же не может 

перестать быть справедливым, поэтому Его милость бездейственна и она не спасет вас от смерти", - 

тогда вспомните первую строфу песни "Слава в вышних Богу...", и ответьте сатане: когда Бог проявляет 

доброту к кающемуся грешнику, то в его сердце вселяются не только мир, но и прощение. Поэтому Бог в 

своей безграничной справедливости оправдывает грешника и этим прославляет себя.  

Далее – ЭМОЦИИ ангелов. Друзья, разве песня ангелов не пробуждает в вашем сердце радость? 

Если ангелы, которых рождение Христа прямо не касалось, все-таки пели о нем, то тем более люди 

должны петь об этом, петь до тех пор, пока живут, петь об этом, когда они будут умирать, и петь об этом 

вечно, когда они окажутся на небесах.  

В последние годы среди нас возросло так называемое стонущее христианство. Я не сомневаюсь 

в искренности этих стонов, но я сильно сомневаюсь в том, что стенания вызваны духовным ростом. Я 

повторяю, что стоны могут быть вполне естественными, и храни меня Бог, чтобы я сказал что-нибудь 

против искренности такого поведения, но я уверен в том, что вера без радости - это больная религия.  

Вера дана нам во спасение. Возможно, уверовав, мы лишаемся некоторых прежних радостей и 

удовольствий, но вера дает нам намного больше, чтобы с лихвою восполнить то, что забрала.  

Посмотрите на ангелов. Разве они сопровождали свою весть стонами, причитаниями и вздохами? 

Нет; они во весь голос с восторгом восклицали: "Слава в вышних Богу...". Подражайте им, мои дорогие 

братья. Если вы исповедуете христианство, старайтесь всегда быть в приподнятом настроении.  

Радуйтесь в Господе всегда, и опять говорю: радуйтесь. Неверующие пусть унывают, а 

спасенные пусть радуются. Почему бы не радоваться, предвкушая счастье небесной жизни и 

начиная уже на земле петь ту песню, которую вы будете петь в вечности? Мы всегда должны 

преумножать в душе чувство благодарной радости.  

Так же в ангельской песне содержалось ПРОРОЧЕСТВО. Ангелы пели: "Слава в вышних 

Богу, и на земле мир, в человеках благоволение!" Однако я смотрю вокруг и что вижу? Людей, 

поклоняющихся ложным богам, христиан, имеющим только такое название. Я не вижу почитания Бога. 

Я смотрю вокруг себя и вижу тиранию, господствующую над телами и душами людей. Бог забыт; мир 

служит мамоне. Об этом ли пели ангелы? Такое ли будущее побуждало их петь: "Слава в вышних 

Богу..."? Нет, конечно, нет. Приближаются лучшие дни, не зря они пели: "...и на земле мир...". Но, к 

сожалению, еще слышны звуки военного горна и ужасный шум канонады. Люди до сих пор не 

перековали мечи на орала и копья на серпы! Война царит повсюду! Она идет в разных концах земли. Но 

ангелы обещали мир. Их песнь - великое пророчество, которое говорит о великой славе. Недалеко то 

время, когда придет Грядущий Христос. Господь придет вновь. Он будет царствовать от полюса до 

полюса. Он будет царствовать, когда небо свернется, подобно свитку, и исчезнет. Ни один раздор не 

бросит тень на царство Мессии, ни одна капля крови уже не прольется; не поднимет народ на народ меч 

свой, и не будут более учиться воевать.  

Этот час все ближе; первые лучи восхода уже озарили наш век. Вот Он идет с трубами на облаках 

славы. Он придет, придет Тот, Кого мы ожидаем с радостным волнением, Кто станет славой 
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искупленных и ужасом для Его врагов. Когда ангелы пели, то их песня отдавалась эхом в славном 

будущем.  

Теперь несколько практических советов. Я желал бы, чтобы все, кто празднует Рождество в 

этом году, последовали примеру ангелов. Для многих людей отметить Рождество - значит просто 

отпраздновать рождение Спасителя. Некоторые религиозные люди никогда не забывают на Рождество 

утром сходить в церковь. Они считают, что Рождество почти также свято, как воскресенье, отдавая дань 

традициям отцов. А остаток дня они проводят очень странным образом, и если кто-либо из них 

добирается до постели без посторонней помощи, то это лишь чистая случайность. Но для большинства, к 

сожалению, Рождество – это елка, подарки, яркие огни, Санта-Клаус. Некоторые идут даже дальше, 

святотатствуя над христианством, и устраивают рождественские гадания, при этом утверждая, что 

крещенская вода смоет грех общения с нечистой силой. Можно ли таких людей назвать христианами, 

которые в дни Рожества забыли о главном – о Спасителе, пришедшем когда-то на нашу землю. Ангелы 

воздали славу Богу, и мы должны делать то же.  

Ангелы пели: "... и на земле мир...". Давайте и мы приложим силы, чтобы у нас был мир. 

Принесите мир в ваши семьи.   

Именно так надо отмечать Рождество: на земле мир и Богу слава. И если есть что-нибудь на 

твоей совести, если есть что-то, нарушающее мир в твоей душе, молись, чтобы Бог послал тебе мир; 

чтобы мир был в тебе, мир с тобой, мир с твоим ближним, мир с твоим Богом.  

И когда Господь Иисус станет твоим миром, то помни еще об одном - о благоволении к людям. 

Не пытайся праздновать Рождество, не проявляя доброты к людям.  

Что еще сказать? Пусть Бог даст вам мир с самим собой, даст вам доброе стремление к миру с 

вашими друзьями и врагами. И пусть Он пошлет вам благодать, чтобы вы воздали Богу славу в вышних. 

Пусть рождественские дни будут не только праздником в это время года, но пусть это чувство 

сохраняется на всю жизнь.  

Хочу отметить еще один момент, связанный с Рождеством. 

Это мудрецы или волхвы. Увидев звезду, они возложили на себя большую ответственность. 

Представьте, что, заметив звезду, они бы не отправились в путь, чтобы поклониться Христу; тогда они 

были бы гораздо виновнее тех, кто не видел знак с небес и поэтому не мог отвергнуть протянутую руку 

Бога. Подумайте о своей ответственности все, кто слышал о Спасителе. На вас лежит особая 

ответственность, потому что вы видели Его звезду.  

У многих складывается ошибочное представление о том, что мудрецы пришли поклонится 

Христу одновременно с пастухами. Но это не так. Бывает, мы допускаем ошибки, даже не задумавшись о 

них. Например, песня «Рождество Христово» говорит о том, что пастухи дали дары, в то время как дары 

дали мудрецы и т.д. Они шли примерно два года после того, как увидели звезду. И Библия говорит нам о 

том, что они вошли в дом, а не в хлев. И вот почему Ирод приказал убить не только новорожденных, но и 

детей до 2-х лет. 

Я думаю, что в этом Бог желает показать нам еще один пример отношения к событию 

Рождества не как к однодневному празднику, а как к тому, что оказывает влияние на всю нашу 

жизнь. 

Мудрецы не расценивали увиденную звезду как рубеж, на котором можно остановиться. Они не 

сказали: "Мы видели звезду - этого достаточно". А многие сегодня говорят: "Мы постоянно посещаем 

богослужения, неужели этого мало?" Другие говорят иное: "Мы были крещены, крещение принесло с 

собой возрождение. Кроме того, мы участвуем в таинствах - разве мы не получаем через это благодать?" 

Бедные души! Звезду, которая ведет ко Христу, они спутали с самим Христом, они поклоняются звезде, 

вместо того, чтобы поклоняться Христу. Пусть же никто из вас не будет так неразумен, чтобы 

основывать свою жизнь на обрядах и церемониях! Если обряды для вас самое главное, то Бог рано или 

поздно обратится к вам со словами пророка Исаии: "К чему Мне множество жертв ваших? Когда вы 

приходите являться пред лице Мое, кто требует от вас, чтобы вы топтали дворы Мои? Не носите больше 
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даров тщетных: воскурение благовония отвратительно для Меня". Какое значение для Бога имеют 

внешние формы и церемонии? Поразмыслите о Том, у Кого вселенная умещается на ладони, а потом 

скажите, похож ли бесконечный Бог на существо, для которого имеет какое-либо значение - молитесь вы 

стоя или сидя! Нет, вы и близко не знаете великого Сущего, если думаете угодить Ему этими мелочами. 

Мы желаем поклоняться Всевышнему во всей простоте и страстности духа, не останавливаясь на 

внешних формах. Но если мы думаем, что, увидев звезду, можно остановиться, значит, мы не смогли 

найти воплотившегося Бога.  

Обратите внимание на то, что волхвы не остановились на половине пути. Мы уже отмечали, что 

они могли пройти тысячи километров, однако они не роптали. Они не устроились в ближайшей 

гостинице со словами: "Ну что ж, мы путешествовали по пустыням, по горам, переправлялись через реки 

- довольно". Нет, у них есть страстное желание найти новорожденного Царя. Не спешите восклицать: "Я 

молился вот уже несколько месяцев, несколько недель я изучал Писание, чтобы найти Спасителя!" Я рад, 

что вы это делали, но не останавливайтесь на этом. Вы должны найти Христа, иначе вы погибнете, 

несмотря на все свои труды и усердие. Вам нужен Иисус, больше вам ничего не нужно, ничто меньшее 

вас не устроит. Нельзя довольствоваться лишь путешествием за звездой, вы должны найти ЕГО. Не 

останавливайтесь, когда вечная жизнь так близка. Ухватитесь за нее, не только ищите и желайте вечную 

жизнь, но берите ее и не успокаивайтесь, пока не будете абсолютно уверены, что Христос принадлежит 

вам и вы Ему.  

Мудрецы, добравшись до Иерусалима, не остановились в поисках родившегося Царя. Они могли 

бы сказать: "Ну вот! Теперь мы в стране родившегося Ребенка. Будем благодарны и за это, сядем 

отдохнем". Нет! Узнав, что Он родился в Вифлееме, они направились туда. Добравшись до места, они не 

останавливаются: "Благословенное место! Останемся здесь". Все иначе - они хотят знать, где находится 

дом. Находят нужный дом, звезда остановилась над ним. Прекрасное зрелище: постоялый двор, над ним 

звезда, а в доме - новорожденный Царь. Но им и этого мало. Они переступают порог, чтобы поклониться 

Младенцу.  

Смотрите на Него и, смотря, поклонитесь. Мы не можем по-настоящему поклониться Христу, 

которого не знаем. Поклонение неведомому Богу – это неведомо что такое. Но когда вы думаете о 

Христе, Который существовал всегда, а затем видите Его человеком, родившимся с той же плотью, что 

была у Его матери, и понимаете, зачем Он пришел и что сделал, тогда вы в неудержимом порыве 

поклоняетесь Ему.  

Мы поклоняемся Иисусу. Глазами веры мы видим, как из колыбели Он идет на крест, а с креста - 

прямо на небесный престол. И там, где обитает Сущий, среди непередаваемой славы Бога есть Человек, 

тот самый, который спал на соломе в Вифлеемском хлеву. Наша душа поклоняется Ему. Ты – наш 

Пророк, Иисус, каждое слово, Тобой сказанное, мы принимаем и желаем исполнять. Ты – наш 

Священник, Твоя жертва очистила нас, мы омыты от греха через Твою кровь. Ты – наш Царь, повелевай, 

и мы будем повиноваться, веди нас, и мы последуем за Тобой. Мы поклоняемся Тебе.  

После поклонения мудрецы преподнесли свои дары. Один из них открыл шкатулку с золотом и 

поставил ее у ног новорожденного царя. Другой преподнес ладан – одну из величайших драгоценностей 

той страны, из которой он пришел. Другие принесли с собой мирру. Дары были свидетельством 

искренности их поклонения. Они, не скупясь, отдали драгоценности. Мы отдаем лучшее Богу, не надо 

скупиться, служа Ему. 
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